

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 133 (2012)  
**Heft:** 6

**Rubrik:** Contrôle des pesées

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Contrôle des pesées et stations d'observation

Période du 10 avril 2012 au 11 mai 2012

### I. FRIBOURG

#### **Institut de Grangeneuve – Alt. 650 m – Ruche BJ, reine Buckfast, Ruche DB, reine Buckfast**

Ruches sur balance :

La ruche Burki a été peuplée le 10 mai à partir d'un nuclei, reine Buckfast.

La ruche DB sera peuplée lundi 14 mai aussi avec un fort nuclei, reine Buckfast.

C'est pourquoi aucune mesure de poids n'est encore possible au rucher de Grangeneuve ! Les hausses ont été posées il y a une dizaine de jours. Sur les colonies fortes on envisage de poser une deuxième hausse dès la semaine prochaine.

En avril, durant les jours de bise, beaucoup d'abeilles se sont perdues. Actuellement c'est la fin de floraison pour les pommiers et les dents de lion. Le colza est en pleine floraison. La saison a pris du retard par rapport au réveil précoce de la végétation pour se retrouver dans la moyenne « normale ».

### II. GENÈVE

#### **Lullier, rucher école – Alt. 462 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2011 B29**

Les colzas sont encore en fleur et si le temps se remet au beau il y aura une jolie récolte à espérer. Les ruches fortes remplissent gentiment les doubles hausses ; les moindres par contre ne montent pas de miel dans la hausse et vont bloquer la ponte s'il n'y a pas de changement.

### III. JURA

#### **Lugnez, En Moront – Alt. 425 m – Ruche DB pavillon**

Les colonies se sont très rapidement régénérées depuis la mi-avril. J'ai installé les premières hausses le 27 avril sur 10 ruches à la suite de la floraison du colza et sur les 4 dernières le 7 mai. Les abeilles ont profité de chaque instant de beau temps pour récolter le précieux nectar. Une deuxième hausse a été posée sur 10 ruches le 9 mai. La 2<sup>e</sup> semaine de mai a permis aux abeilles de travailler allègrement et on peut espérer une belle récolte de printemps pour autant que la météo soit au top jusqu'à la fin de la période colza... !

### IV. JURA BERNOIS

#### **Loveresse – Alt. 720 m – Ruche Schneider – Reine carniolienne 2010 G7**

Eh oui le rêve du mois de mars beau et chaud, s'est bien vite envolé avec le mois d'avril pluvieux et froid. La balance a continué sa baisse tout au long du

mois et a perdu encore 1,5 kg. Heureusement les premiers jours de mai ont inversé la tendance, mais la récolte sur les dents de lion et les fruitiers sera vite passée. L'espoir d'une récolte de miel de fleurs demeure cependant encore si le beau temps veut bien se maintenir maintenant car les colonies se sont bien développées.

## **V. NEUCHÂTEL**

### **Le Locle, Les Tartels - Alt. 1000 m – Ruche Voirnot – Reine carniolienne âge inconnu**

Visite le 11 mai, température 22°

Plusieurs hausses sont à moitié pleines, d'autres vides !....

Je remarque un manque d'abeilles dû aux fréquents arrêts de ponte ce printemps et à l'excès de nourriture.

Les champs sont jaune de dents de lions, les pommiers sont en fleurs. Enfin le printemps !

La balance tient l'équilibre depuis la pose des hausses.

### **Cernier, Espace Abeilles – Alt. 770 m – Ruche DB – Fille d'une reine carniolienne**

Ouf, la colonie a repris sa place... pas encore de pesées, mais ce n'est un secret pour personne, nous avons traversé une période de froid et de pluie. La végétation a été passablement bloquée et ces conditions ont freiné le développement des populations. Il y a quinze jour, certaines colonies n'avaient presque plus de pollen en réserve et les reines avaient stoppé leur ponte.

La colonie sur balance n'est pas la plus forte du rucher mais les cinq beaux cadres de couvain vont apporter un renfort bienvenu.

Ces derniers jours pissenlits, colza, arbres fruitiers et autres fleurs ont bien stimulé les butineuses, quelques hausses ont été posées, ça sent bon autour du rucher.

## **VI. VALAIS**

### **Collonges – Alt. 450 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2011**

Les colonies mises en pollinisation sur les abricotiers en ont pleinement profitées – développement très important – construit 2 à 3 cires.

Le 5 mai découpé des cadres à mâles et pose partielle des hausses.

Egalisation et équilibrage pour éviter l'essaimage afin que les colonies soient prêtes pour la récolte.

### **Chamoson – Alt. 740 m – Ruche DB – Reine carniolienne fécondée au rucher 2011**

Les colonies sont restées un mois en pollinisation, celles de mon premier rucher sont rentrées avec 7 cadres de couvain. Par contre, celles qui se trouvaient aux Mayens avaient seulement 3 cadres de couvain et paraissaient très agitées et peu populeuses.

Merci aux arboriculteurs qui font un super travail ! En parlant d'arboriculture, pourquoi nous, les apiculteurs, ne pourrions-nous pas profiter du même système pour ce qui est de la prévention ? En effet des communiqués paraissent régulièrement dans la presse locale et donnent les infos nécessaire sur l'évolution des maladies, des parasites et les moyens de lutte... et même les produits conseillés pour exécuter correctement ce travail. Les apiculteurs aiment leurs abeilles mais souvent manquent de repères.

Pour ma part j'ai perdu la moitié de mes colonies depuis le mois de novembre, actuellement 3 colonies ont perdu leur reine depuis le mois d'avril.

Pour ce qui est des pesées : la misère n'a pas de poids, et la colère est mauvaise conseillère !!!

### **Mayoux Val d'Anniviers – Alt. 1250 m – Ruche DB – Reine carniolienne pure KT02 2011**

Ce mois d'avril fut très frais avec beaucoup de pluie. La neige a fait à nouveau son apparition à plusieurs reprises vers 1100 m d'altitude. Pendant la période du 8 au 26 avril, les abeilles n'ont pu faire que de très brèves sorties.

Ces mauvaises conditions atmosphériques ont ralenti le développement des colonies. La plupart des colonies ont tout de même bâtie une cire, voire deux pour les plus fortes. Il faut que les beaux jours reviennent afin que les abeilles puissent profiter de la dent de lion et des cerisiers en fleurs.

Les chutes naturelles de varroas tombés durant la semaine du 10 au 17 avril ne sont que de 0.14 moyenne/jour, un taux d'infestation supportable pour nos protégées.

La ruche sur balance a diminué de 500 g par rapport au mois passé pour se fixer à 43 kg.

L'année dernière à la même période la ruche sur balance avait augmenté de 8 kg.

## **VII. VAUD**

### **St. Triphon – Alt. 400 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2011**

En un mois la ruche sur balance a augmentée de 5 kg malgré ce temps maussade. J'aurais pu mettre les hausses le 26 avril mais j'ai préféré former des nuclei sur toutes les ruches les plus fortes.

### **Panex – Alt. 950 m – Ruche DB – Reine carniolienne**

Opération identique qu'à St. Triphon. Augmenté avec des cires sur 12 cadres et ensuite divisé pour former des nuclei.

### **Cottens – Alt. 580 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2011**

Il y a un mois, les abeilles avaient froid et peu d'activité, le colza commençait à fleurir, aujourd'hui la floraison se termine.

Le 17 avril, par une température agréable, j'ai posé les premières hausses ; la balance est restée stable une semaine, du 24 au 30 augmentation de 17 kg.

Le 1<sup>er</sup> mai posé la deuxième hausse, le 10 mai plus 18 kg et posé la troisième hausse.

Mes colonies ne sont pas toutes performantes comme celle qui est sur la balance.

7 colonies ont 3 hausses, 9 en ont deux, 11 n'en ont qu'une et 5 n'en ont pas.

Ces 5 colonies ne se développent pas, du couvain sur 3 à 4 cadres, pas très compact. Mon idée est de détruire ces colonies qui ne récolteront rien cette année.

### **Flendruz – Alt. 980 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2010**

Après un hiver normal voilà un mois d'avril normal. Du 7 au 25 avril, pas mal de précipitations avec de la neige et du froid. Depuis le 26, les abeilles profitent de la dent de lion pour se développer.

Augmentation : 3,400 kg. Diminution : 1,400 kg.

### **Gossens – Alt. 535 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2010 – Région de grandes cultures**

Je mets les hausses le 26 avril, premier jour avec un peu de chaleur. Le lendemain elles sont bien montées, ces 3 semaines de froid ont permis d'augmenter en population.

La balance est montée régulièrement; la 2<sup>e</sup> hausse est posée le 5 mai. Aujourd'hui 10 mai, jour vraiment chaud, la balance est montée de 5,700 kg.

Comme le colza est toujours fleuri j'espère une belle récolte. Quel plaisir de voir les planches de vol.

### **Savigny – Alt. 863 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2011**

Suite à mes pertes hivernales, j'ai profité d'un partage d'expérience avec des collègues plus heureux. Il semble qu'un traitement débuté très tôt, aux premiers jours de juillet, a fait la différence.

Le 1<sup>er</sup> mai, l'achat de deux colonies sur 10 cadres a redonné vie au rucher. Déjà bien développées, une hausse a pu être posée le 9 mai sur une des ruches. A 900 m, les pissoirs et le colza colorent encore le paysage en jaune. Avec l'autre colonie, j'ai préféré la création d'un nuclei au détriment d'une récolte immédiate.

Les 2 et 5 mai, j'ai été appelé pour deux essaims (1,5 kg et 3 kg). Certains apiculteurs se refusent à les récupérer au vu des risques sanitaires. Que faut-il faire? Laissez perdre ces abeilles? Pour ma part, je les place en «quarantaine», à l'écart du rucher, dans l'attente du couvain operculé. Préventivement, ils sont vaporisés d'acide lactique à 15% (5 à 8 ml par face de cadre) après 3-4 jours. Suite à ces traitements, seulement 1 ou 2 varroas sont tombés. Voilà qui est encourageant! Si tout va bien, les reines seront changées dans quelques semaines.

*Votre butineuse : Rose Aubry*